

1 Timothée 1 :8-11

Comprendre la Loi de Dieu

Récitation:

1 Timothée 3 : 14 à 15 Je t'écris ceci, avec l'espoir d'aller bientôt chez toi ; ¹⁵mais si je tarde, tu sauras ainsi comment il faut se conduire dans la maison de Dieu, qui est l'Église du Dieu vivant, la colonne et l'appui de la vérité. 1 Timothée 3 : 14 à 15

La raison d'être de notre église.

Ici dans ce passage, la Bible nous donne la raison d'être de cette assemblée : Être une colonne et un appui de la vérité. Supporter la vérité. Alors notre enseignement et notre comportement doivent refléter cette vérité. Et nous trouvons dans cet épître que Paul se sert de deux mots assez souvent, le mot « *doctrine* » et le mot « *piété* ». *Doctrine* parle d'un sain enseignement, et le mot *piété* est traduit par la Bible du Semeur comme, « une vie qui exprime dans tous ses aspects, notre attachement à Dieu ».

Voici les deux grands thèmes de cet épître : l'enseignement de la vérité et une vie qui correspond à cette vérité. Voici la raison d'être de l'Église de Jésus Christ. Nous cherchons à enseigner une vision vraie du monde, de la situation humaine, une vision scientifiquement vraie, psychologiquement vraie, moralement vraie et nous essayons de vivre selon cette vérité et de promouvoir un tel comportement.

Alors tous que nous faisons qu'il soit un culte le dimanche matin, ou bien le travail ou l'école pendant la semaine, qu'il soit les œuvres sociales et humanitaires, tous ce que nous faisons reflète cette vérité. Nous comprenons la vérité de l'univers que c'est une création de Dieu tout puissant et qu'il y a un ordre dans cette création. Nous comprenons l'humanité qu'il a été créé selon l'image de Dieu, qu'il est différent des autres créatures, qu'il est séparé de Dieu à cause de sa rébellion et qu'il est incapable de s'améliorer, de se sauver, qu'il a besoin d'un Sauveur.

La Vérité de la Parole de Dieu

Et cette vérité nous donne la capacité de comprendre tout ce que nous voyons autour de nous. Et ce verset que nous sommes en train de mémoriser nous souligne que ce n'est que l'église qui a cette connaissance. Ce n'est que ceux qui connaissent la Parole de Dieu qui

comprend le monde. Et ce n'est que l'Église qui la proclame. L'Église de Jésus Christ est donc vitale à ce monde autrement il tombe dans la mythologie, les contes et les fables.

L'Église sert comme l'oracle de Dieu qui rappelle au monde que Dieu existe et c'est lui que le monde doit chercher.

Vous voyez comment chacun et chacune de vous est important ? Vous êtes la colonne et l'appui de la vérité suprême. Et il n'y a que vous qui le soyez. L'église est le seul témoin de la vérité.

Révision : La situation à Éphèse

La dernière fois nous avons regardé la situation de l'église à Éphèse. Cette église a été assaillie par des faux prophètes, faux enseignants qui racontaient des histoires intéressantes, mais qui n'ont pas enseigné la vérité de la Bible.

Ils essayaient d'inventer des moyens nouveaux de salut, un salut par les efforts humains au lieu de l'évangile glorieux de Jésus Christ. Il n'y avait pas de porte étroite, pas de chemin droit, pas de repentance, pas de confession, mais une fausse doctrine de tolérance de tout, le péché inclus.

Ces faux prophètes essayaient de se présenter comme des docteurs de la Loi, des experts de la Bible, mais ils ne comprenaient ni ce qu'ils disent ni les sujets dont ils se proclamaient à être des experts. Ils ne connaissaient ni la destination, ni la direction.

Ce matin nous continuons notre étude dans cet épître et nous nous trouvons en chapitre 1 versets 8-11

⁸Nous savons bien que la loi est bonne, pourvu qu'on en fasse un usage légitime, ⁹et qu'on sache que la loi n'est pas faite pour le juste, mais pour les méchants et les indisciplinés, les impies et les pécheurs, les sacrilèges et les profanes, les parricides et les matricides, les meurtriers, ¹⁰les débauchés, les homosexuels, les trafiquants d'esclaves, les menteurs, les parjures, et tout ce qui en outre est à l'opposé de la saine doctrine, ¹¹d'après le glorieux Évangile du Dieu bienheureux, Évangile qui m'a été confié.

Légalisme : le grand piège de l'église

Ici nous constatons que ces faux prophètes ont essayé d'imposer la Loi de Moïse sur les chrétiens. Et le même enseignement a assailli l'église partout. C'est pour cela que Paul a écrit l'église à Galates.

Même aujourd'hui, nous constatons que souvent une fois une église soit fondée, la première chose qu'elle fait est d'établir des règlements qu'il faut suivre. Et si on n'est pas sage, on arrive à dire que celui qui se comporte d'une telle ou telle façon est chrétien. Un vrai chrétien ne fume pas, n'assiste pas le cinéma, ne danse pas. Un vrai chrétien est présent à chaque réunion. Un vrai chrétien lit la Bible chaque jour. Alors on dit, « Si je suis tous ces règles, je suis un chrétien ».

On peut résumer leur enseignement comme, « *Vous êtes bien, comme vous êtes. Obéissez à quelques règlements ici et là et tout ira bien.* »

Si cela est votre concept de l'enseignement de la Bible, vous avez tort !

Dire : « Si je suis la Bible, aussi bien que je peux, je serai accepté par Dieu. Je crois que je pourrais le faire moi-même. » Ceci est un erreur, même un mensonge.

Une première question que je voudrais vous poser « L'homme, est-il fondamentalement bien ou mal ? Et encore, a-t-il besoin de quelqu'un à lui faire connaître le bien du mal ?

Et nous trouvons la réponse à cette question pas dans la philosophie, mais dans ce que nous voyons chaque jour. Des lois. Si au fond de lui-même, l'homme est bien, les lois ne seraient pas nécessaires. Parce que par sa nature il chercherait à faire du bien. L'état établi des lois pour obliger les citoyens à avoir un bon comportement. C'est par la force que les citoyens sont obligés à bien se comporter.

Et la Loi de Dieu sert à quoi ? Supprimer notre joie, notre liberté ?

La Loi n'a que quelques fonctions :

1. Elle révèle la nature de Dieu :
 - a. Vous constatez qu'il est exclusif : pas d'autres dieux
 - b. Il préfère la réalité : pas d'idoles,
 - c. Il regard les actions et les pensées, les deux : pas d'adultère, pas de convoitise. Les actions et le cœur.

2. Elle révèle le meilleur pour les êtres humains.
 - a. Dieu vous a créés, donc il connaît comment vous fonctionnez.
 - b. Humains ne sont pas conçus pour subir ou vivre dans le péché. L'adultère, voler, et la convoitise nous détruisent.
 - c. 1 Pierre 2 :11 «Bien-aimés, je vous exhorte, comme étrangers et voyageurs sur la terre, à vous abstenir des convoitises charnelles qui font la guerre à l'âme.
 - d. L'homme ne fleurit pas dans une famille dysfonctionnelle, donc il nous a donné Éphésiens 5 &6 pour montrer comment une famille doit fonctionner.
 - e. La joie humaine n'atteint pas son maximum que dans une gamme de comportement assez restreint et dans la communion avec son Dieu.

3. Elle révèle l'état de votre vie en comparaison avec la volonté de Dieu.
 - a. Elle fonction comme un niveau, ou bien un miroir pour voir si nous sommes vrais ou non.

La Loi de Dieu est :

Rigide – pas flexible, Juste, il n'y a pas de 'presque' ou 'plus ou moins'

Passive – elle ne corrige pas, aucune capacité à améliorer

Unie – Ce n'est pas comme la roue d'une bicyclette où on peut casser un rayon et ce n'est pas trop mal. Elle est plutôt comme la vitre d'une voiture, une petite fissure et elle s'éclate en mille morceaux.

La Loi de Dieu a été communiquée pour montrer que quelque chose ne va pas. Le rôle de la Loi c'est diagnostiquer le problème. Elle est plutôt comme un thermomètre, ou un scanner. Ceux ne sont pas des instruments curatifs, ils ne sont pas conçus pour traiter une maladie, mais ils révèlent l'existence et souvent la cause de la maladie.

Romains 7 :7 nous dit : *Mais je n'ai connu le péché que par la loi. Car je n'aurais pas connu la convoitise, si la loi n'avait pas dit: Tu ne convoiteras point.* Ici Paul a dit qu'il convoitait, et il ne savait pas que c'était un péché, mais dès qu'il a vu dans la Loi que Dieu l'a interdite, il a su que c'est un péché.

Nous connaissons si nos actions sont bonnes ou mauvaises en les comparant à la Loi.

Alors vous amener vos désirs et votre comportement à la Loi et vous verrez si vous êtes sur le chemin ou non.

- Si vous prenez des biens qui ne vous appartiennent pas et vous comparez ce comportement à la Loi vous constatez que ce n'est pas correct.
- Si vous pensez que toutes les religions sont les mêmes et se terminent à la même destination et vous venez à la Loi vous constatez que vos pensées ne correspondent pas à la vérité.
- Si vous êtes captivés par des désirs ou des activités sexuelles illicites et vous venez à la Loi, vous constatez que « Non, ce n'est pas un comportement bien, que ça revient à jouer avec du feu – vous serez brûlé...consumé.
- Si vous avez des désirs homosexuels et vous vous approchez à la Loi, vous constatez que ce n'est pas un comportement normal. Ce comportement vous rongera, vous détruira.

Alors la Loi vous montre la nature et la volonté de Dieu. Elle révèle le meilleur pour l'homme. Mais elle est comme une carte : elle vous montre où vous êtes et où vous voulez aller, mais elle n'a aucune capacité à vous transporter.

Simplement à enseigner la Loi et de proclamer qu'on doit la suivre devient frustrant, parce que devant la Loi vous constatez que vous n'atteindrez jamais le standard nécessaire. Vous restez au bord de la route et vous ne voyez aucun moyen d'avancer, aucun moyen de vous transporter. **Cela revient à faire l'autostop dans une région déserte.**

Retournons à notre texte.

⁸Nous savons bien que la loi est bonne, pourvu qu'on en fasse un usage légitime, ⁹et qu'on sache que la loi n'est pas faite pour le juste, mais pour les méchants et les indisciplinés, les impies et les pécheurs, les sacrilèges et les profanes, les parricides et les matricides, les meurtriers, ¹⁰les débauchés, les homosexuels, les trafiquants d'esclaves, les menteurs, les parjures, et tout ce qui en outre est à l'opposé de la saine doctrine, ¹¹d'après le glorieux Évangile du Dieu bienheureux, Évangile qui m'a été confié.

Paul écrit à Timothée d'une connaissance bien connue : **La Loi est bonne.**

Il reflète les Psaumes où David a écrit :

Psaume 19:8-9

La loi de l'Éternel est parfaite, elle restaure l'âme; Le témoignage de l'Éternel est véritable, il rend sage l'ignorant. ⁹Les ordonnances de l'Éternel sont droites, elles réjouissent le cœur; Les commandements de l'Éternel sont purs, ils éclairent les yeux.

Mais il continue en disant : *pourvu qu'on en fasse un usage légitime.*

Comme nous avons vu, la Loi a un usage précis. Un chirurgien n'opère pas avec une tronçonneuse thermique. On ne répare pas un ordinateur avec un marteau.

Non la Loi a été destinée à montrer à l'homme :

- sa situation, qu'il est séparé de Dieu par son péché
- son incapacité à s'améliorer et à lui montrer
- son besoin d'un Sauveur.

Comme un scanner peut révéler un cancer et le besoin d'un chirurgien et une opération pour l'enlever.

Paul continue en disant, en effet, si l'homme était bien, s'il était juste, il n'y aurait pas eu besoin de la Loi.

Cette idée est parallèle avec ce que Jésus a dit « Ce que Jésus ayant entendu, il leur dit: Ce ne sont pas ceux qui se portent bien qui ont besoin de médecin, mais les malades. Je ne suis pas venu appeler des justes, mais des pécheurs. » Mark 2:17 (LSG)

Et regardez les péchés mentionnés ici :

- *pour les méchants et*
- *les indisciplinés,*
- *les impies et*
- *les pécheurs,*
- *les sacrilèges et*
- *les profanes,*
- *les parricides et*
- *les matricides,*
- *les meurtriers,*
- *les débauchés,*
- *les homosexuels,*

- *les trafiquants d'esclaves,*
- *les menteurs,*
- *les parjures,*

Je ne crois pas que ça soit une liste qu'il a conçue par hasard, mais il semble que cette liste contient les péchés principaux des chrétiens d'Ephèse. En chapitre 2 d'Éphésiens, Paul parle de Éphésiens 2:1-3 (LSG)

*Vous étiez morts par vos offenses et par vos péchés, ²dans lesquels vous marchiez autrefois, selon le train de ce monde, selon le prince de la puissance de l'air, de l'esprit qui agit maintenant dans les fils de la rébellion. ³Nous tous aussi, nous étions de leur nombre, et nous vivions autrefois selon les **convoitises de notre chair**, accomplissant les **volontés de la chair** et de nos pensées, et nous étions par nature des **enfants de colère,***

Ceci nous rappelle aussi de 1 Corinthiens 6 :9-11

Ne savez-vous pas que les injustes n'hériteront point le royaume de Dieu? Ne vous y trompez pas: ni

- *les impudiques,*
- *ni les idolâtres,*
- *ni les adultères, ¹⁰*
- *ni les efféminés,*
- *ni les infâmes,*
- *ni les voleurs,*
- *ni les cupides,*
- *ni les ivrognes,*
- *ni les outrageux,*
- *ni les ravisseurs,*

n'hériteront le royaume de Dieu. ¹¹Et c'est là ce que vous étiez, quelques-uns de vous.

Paul rappelle aux Éphésiens ce qu'ils sont devant la Loi : condamnés. Devant la loi ils n'étaient pas des hommes bien, pas des femmes bien.

J'espère que vous constatiez que devant la Loi vous faites partie de cette liste aussi.

Et si par hasard vous vous dites : « Aha, je n'ai jamais fait une telle chose. » Paul ajoute cette phrase : *et tout ce qui en outre est à l'opposé*

de la saine doctrine. Tous ce qui ne correspond pas à la Parole de Dieu et condamné comme du péché.

Comme nous avons constaté, les dix commandements s'adressent aux péchés visibles, mais aussi de ceux invisibles- les attitudes de nos cœurs et les mauvais désirs.

Comme Jésus a proclamé, Matthew 5:21–22 (LSG)

Vous avez entendu qu'il a été dit aux anciens: Tu ne tueras point; celui qui tuera mérite d'être puni par les juges. ²²Mais moi, je vous dis que quiconque se met en colère contre son frère mérite d'être puni par les juges; que celui qui dira à son frère: Raca! mérite d'être puni par le sanhédrin; et que celui qui lui dira: Insensé! mérite d'être puni par le feu de la géhenne.

Matthew 5:27–28 (LSG)

Vous avez appris qu'il a été dit: Tu ne commettras point d'adultère. ²⁸Mais moi, je vous dis que quiconque regarde une femme pour la convoiter a déjà commis un adultère avec elle dans son cœur.

Si vous apportez vos actions, vos paroles et vos pensées devant la Loi, vous trouverez que vous avez tort, que vous avez péché. Et la Loi vous donne cet analyse : Condamné.

Vous n'êtes pas des personnes de bien. Moi, je ne suis pas quelqu'un de bien devant la Loi.

La Loi vous analyse et elle trouve les cancers, les maladies de vos péchés et de vos actions abominables et elle les révèle en noir et blanc.

Ici Paul nous déclare que la Loi nous condamne. C'est comme le médecin qui vient vous dire « *Vous avez une maladie incurable.* »

Nous connaissons tous ceux qui ont reçu cette triste nouvelle d'un médecin. Et souvent c'est la journée la plus noire de leur vie. Tout espoir est enlevé. La mort s'apparaît devant leur face comme un cauchemar avec un grand sourire.

Et nous les autres, trop souvent nous ne sommes pas connaissant de notre situation face à Dieu, que notre situation soit aussi grave.

Mais ce n'est pas encore la fin.

La Loi et l'Évangile collaborent !

Et la dernière phrase de ce passage,

11 d'après le glorieux Évangile du Dieu bienheureux, Évangile qui m'a été confié.

Paul nous parle de l'usage de la Loi, elle nous révèle comme des pécheurs condamnés, mais il ne nous laisse pas là. Non, il ne pouvait pas parlé de la Loi sans l'attacher à l'Évangile. **La Loi et l'Évangile collaborent ensemble.** L'un révèle le problème, l'autre procure la solution. L'une nous condamne, l'autre nous sauve.

- ◆ Paul l'a dit comme ça en Galates 3 :24 *Ainsi la loi a été comme un pédagogue pour nous conduire à Christ, afin que nous soyons justifiés par la foi.*
- ◆ La Loi nous pousse à chercher un Sauveur.

Un radio ou un scanner peut révéler une maladie, mais le médecin peut nous donner le traitement. L'un nous donne la mauvaise nouvelle, l'autre nous donne la bonne. La mauvaise nouvelle nous pousse à chercher une solution.

La Loi révèle notre problème, l'Évangile la solution. L'une dévoile les péchés, l'autre les pardon.

La Loi nous amène dans la nuit obscure, l'Évangile nous nous montre l'aurore d'un matin clair. Et Paul l'appelle un évangile glorieux.

Comme il a écrit à l'église à Corinth, il a énuméré leurs péchés, mais il n'y a pas resté longtemps, il a continué :

Et c'est là ce que vous étiez, quelques-uns de vous. Mais vous avez été lavés, mais vous avez été sanctifiés, mais vous avez été justifiés au nom du Seigneur Jésus-Christ, et par l'Esprit de notre Dieu.

C'est ça l'évangile glorieux. Ce n'est pas par nos efforts à garder la Loi, de faire de notre mieux, mais de croire que Dieu peut nous laver, nous sanctifier et nous justifier en Jésus Christ.

Que Dieu bénit l'enseignement de sa Parole. Amen.

